

4ème Dimanche de l'Avent « Année A ». Charny/Grandchamp – 21-22/12/2019

Is 7, 10-16 ; Ps 23 ; Rm 1, 1-7 ; Mt 1, 18-24

Aujourd'hui c'est le 4ème dimanche de l'Avent. Jour J-3. Le compte à rebours a commencé, car mercredi prochain c'est Noël. Tous les textes font allusion à cet événement extraordinaire d'un Dieu qui se fait homme, d'un Tout Puissant qui se fait tout petit (enfant). Le prophète Isaïe dit dans la première lecture (Is 7, 14) : « Voici que la vierge est enceinte, elle enfantera un fils, qu'elle appellera Emmanuel (c'est-à-dire : Dieu-avec-nous) ». L'apôtre Paul, dans sa lettre aux Romains écrit : « Cet Evangile, que Dieu avait promis d'avance par ses prophètes dans les Saintes Ecritures, concerne son Fils qui, selon la chair, est né de la descendance de David... ». C'est surtout Matthieu dans son évangile qui nous montre comment fut engendré Jésus Christ en soulignant le rôle joué par Marie et aussi celui joué par Joseph.

La naissance de Jésus n'a pas été ordinaire. Aujourd'hui nous ne mesurons pas suffisamment comment la naissance de Jésus a bouleversé de manière totale et impromptue le programme de vie d'un jeune couple, Marie et Joseph. Leurs plans, leur projet de vie ont été totalement changés par Dieu. Comme tous les jeunes, Marie et Joseph pensaient bâtir une communauté de vie dans l'amour, la génération et l'éducation de leurs enfants. Ils rêvaient ainsi comme le font tous les jeunes couples de leur avenir, de la fondation de leur foyer... Et voici que Dieu fait irruption dans leur vie et bouleverse leurs plans. Le miracle c'est que tous deux ont accueilli, non sans crainte, les projets de Dieu sur eux. A l'annonce de l'ange à Marie qu'elle serait la mère de Dieu, elle répond par son accord, sa fiat, son « oui », tout en se demandant comment cela allait se faire. Elle est tout de suite rassurée par l'ange qui lui dit que l'Esprit Saint viendrait sur elle et la puissance du très haut la couvrirait de son ombre.

Et que dire de Joseph ? Il a traversé un grand moment d'épreuve. Il a certainement été contrarié et confronté à un terrible dilemme pour la prise de décision quand il a su que Marie était enceinte avant qu'ils aient habité ensemble. Après réflexion il a fini par prendre la grave décision de répudier sa femme, pour respecter la loi et aussi pour laver un affront et une certaine honte. En homme humaniste il a décidé de répudier Marie en secret par respect pour elle. Comme il avait formé ce projet voici qu'il apprend en songe par l'ange du Seigneur une nouvelle bouleversante : l'enfant en elle vient de l'Esprit Saint. Et il est invité à prendre chez lui Marie et à donner à l'enfant le nom de Jésus qui signifie « Le-Seigneur-Sauve ». « Quand Joseph se réveilla, dit l'évangile de Matthieu, il fit ce que l'ange du Seigneur lui avait prescrit : il prit chez lui son épouse ».

En homme juste, c'est-à-dire confiant en Dieu, Joseph laisse tomber son projet pour adopter celui de Dieu. Il est un homme d'écoute ! Dans l'épreuve et les imprévus de la vie, il est de ceux qui cherchent à discerner la volonté de Dieu. Et la volonté de Dieu c'est que Joseph accepte d'adopter et de protéger l'enfant Jésus, un enfant qui n'est pas comme tous les autres enfants, car il est le Dieu sauveur et le Dieu-avec-nous. Marie et Joseph sont pour nous de grandes figures de l'histoire du salut à imiter. Une femme et un homme tout humains comme nous, mais pleins de confiance en Dieu. Ils acceptent de se laisser bousculer dans leur programme et de substituer à leur projet celui de Dieu. Cette foi en Dieu leur porte bonheur à eux et à toute l'humanité. « Tout concourt au bien de ceux qui aiment Dieu ».

Comme il l'a fait à Joseph et à Marie, Dieu parle encore aujourd'hui de plusieurs manières, parfois d'une manière inattendue. Sachons discerner la voix et les pas de Dieu dans nos vies. Il est toujours là et se manifeste à nous de manière discrète et ténue. A nous de savoir le reconnaître. Jésus se tient toujours à la porte et frappe, comme il nous l'a dit. Ouvrons-lui la porte pour le laisser entrer afin de l'écouter. Car il est venu demeurer avec nous, partager nos peines et nos soucis et nous sauver. L'exemple de Joseph et de Marie nous incite à développer en nous un esprit d'écoute attentive, à prendre du temps pour rester à l'écoute de ce qui se passe en nous et autour de nous, à rester attentifs à toutes les formes de communication qu'utilise Dieu, par inspiration ou par songe, par révélation du cœur ou de l'esprit. Le silence librement consenti est bénéfique pour nous. Il apaise et crée un espace d'accueil. Car c'est dans le silence intérieur et extérieur que Dieu parle à notre cœur. C'est dans un endroit retiré, dans la douce et calme nuit qu'est né Jésus. Sachons prendre un instant de calme et de recueillement pour accueillir le Sauveur qui vient à nous sans cesse. Ouvrons au Christ les portes de nos cœurs.